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ATA DA 33ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 1

PARANÁ 3 2

 3

Aos dois dias do mês de junho do ano de 2023, às 09h00min, foi realizada a 33ª Reunião 4

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Paraná 3, por meio remoto através da 5

plataforma Zoom, formalizada por meio de gravação. Estão presentes a Senhora 6

LUCINEIDE APARECIDA MARANHO do Instituto Água e Terra; a Senhora JULIANA 7

CAVASSIN do Instituto Água e Terra; o Senhor GIOVANI DIEGO NIEDERLE da FUNAI; 8

o Senhor TACIANO CESAR FREIRE MARANHÃO do Instituto Água e Terra em Toledo; 9

o Senhor TIAGO BACOVIS do Instituto Água e Terra; o Senhor LUIZ ROBERTO 10

FAGANELLO do Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná; a Senhora CRISTINA 11

BARCARO MUNCHEN dos Núcleos Regionais de Educação; o Senhor LUCAS 12

DALL’AGNOL DASILVA da Prefeitura Municipal de Foz do Iguaçu; as Senhoras LILIAN 13

QUELI FERREIRA CARDOSO e ANA PAULA SOARES BERTÉ da Prefeitura Municipal 14

de Toledo; o Senhor PAULO DE TARSO ROSA da Prefeitura Municipal de Altônia; o 15

Senhor ROBERTO PEDRON da Prefeitura Municipal de Mercedes; o Senhor NICOLÁS 16

LOPARDO da SANEPAR; os Senhores RODOLFO TANAKA SAVELLI e NILTON LUIZ 17

PEREZ MOLLINARI da SANEPAR; o Senhor FÁBIO REGELMEIER do Sistema 18

Autônomo de Água e Esgoto de Marechal Cândido Rondon; o Senhor ALEX MIELKE do 19

CERCAR; o Senhor PEDRO LUIZ FUENTES DIAS da ABRAPCH; a Senhora BRUNA 20

MAYER da LAR Cooperativa Agroindustrial; a Senhora BIANCA DE MARTINI RIBEIRO 21

da Ouro Verde do Oeste; o senhor JORDANI RODRIGUES da Agrícola Horizonte; o 22

Senhor NESTOR JOSÉ BRAUN da COPACOL; o Senhor DIMAS JOSÉ DETONI da 23

COPAGRIL; o  Senhor GUILHERME DANIEL da C. Vale; o Senhor JAIRO ZENI da 24

ROTARY; o Senhor ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR da Universidade Tecnológica 25

Federal do Paraná e presidente do comitê; o Senhor ARMIN FEIDEN da UNIOESTE; a 26

Senhora ANGELA BÁRBARA TISCHNER da FPTI; o Senhor ADALBERTO TELESCA 27

BARBOSA do CREA; o Senhor TIAGO OLIVEIRA DOS SANTOS da AOPEA; e o senhor 28

GUSTAVO BARBOSA ATHAYDE da ABAS. A Senhora Lucineide deu as boas vindas 29

aos presentes, informando ao presidente do Comitê, Senhor Elias, da obtenção do 30

quórum e da gravação da reunião para validação. O Senhor Elias declara aberta a 33ª 31



Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica Paraná 3. A Senhora Lucineide 32

orienta os procedimentos para o bom aproveitamento da reunião. O Senhor Elias adentra 33

a leitura da pauta da reunião, informando a realização do item I. ABERTURA da pauta. 34

Em seguida, o Senhor Elias lista os itens II. APROVAÇÃO DA MINUTA DE ATA DA 32ª 35

REUNIÃO ORDINÁRIA; III. APRECIAÇÃO DO PARECER TÉCNICO Nº02/2022 - 36

CTPLAN - CBH PARANÁ 3; IV. APRESENTAÇÃO DA LOGO DO COMITÊ; e V. 37

INFORMES GERAIS. O Senhor Elias passa imediatamente para o ITEM II, dispensando 38

a leitura da ata pela mesma ter sido enviada previamente aos representantes. A Senhora 39

Juliana informa que as correções sugeridas pelos representantes já foram aplicadas ao 40

documento. Sem nenhuma manifestação em relação à minuta da Ata, a mesma é 41

aprovada por unanimidade. O Senhor Elias prossegue para o ITEM III, passando a 42

palavra para o Senhor Armin, coordenador da CTPLAN. O Senhor Armin faz a leitura do 43

parecer técnico da CTPLAN. O Senhor Elias agradece o Senhor Armin e abre a palavra 44

para manifestações. O Senhor Tiago faz uma contextualização quanto ao parecer, e 45

informa que nesta bacia não houve a possibilidade de aumentar o coeficiente de 50% 46

para 80% para as atividades de captação devido comprometimento de outros usos, e 47

que o coeficiente para os lançamentos de efluentes da atividade de piscicultura foi 48

aumentada para 100%, tendo em vista sua natureza em relação a usos industriais ou 49

sanitários. O Senhor Elias aponta algumas correções de datas, e direciona uma pergunta 50

para o Senhor Tiago após não haver demais manifestações. O Senhor Tiago responde 51

que será feito o possível para que todos os usuários sejam outorgados, ressaltando a52

prioridade dos usuários já instalados. O Senhor Elias entende que a proposta e as 53

considerações sejam de 100% da Q95 para lançamento de efluentes, com especificidade 54

das pisciculturas, e DBO máxima para outorga da Classe 2, considerando a possibilidade 55

de outorga coletiva. O Senhor Elias coloca essa proposta para votação, sendo aprovada 56

por unanimidade. O Senhor Elias agradece a contribuição de técnicos da Itaipu para os57

dados compartilhados, passando então para o ITEM IV. A Senhora Lucineide apresenta 58

então a paleta de cores, as inspirações baseadas no Movimento Paranista e a pesquisa 59

da artista profissional Rafaela Cândido, também mencionando que o CBH Paraná 3 será 60

o segundo comitê a votar a nova identidade visual. A Senhora Lucineide apresenta os 61

nove logos propostos dos comitês, incluindo a do CBH Paraná 3. O Senhor Elias Junior 62

abre a palavra para considerações. O Senhor Nicolás elogia a arte do logo do CBH 63

Paraná 3, porém ressalta que a usina hidrelétrica de Itaipu não está na bacia do comitê. 64

O Senhor Dimas sugere em sua opinião a indicação das Sete Quedas como símbolo do 65

CBH Paraná 3. O Senhor Elias reconhece o trabalho da artista, e passa a ler as 66



manifestações no chat da reunião; A Senhora Angela sugere a Gralha Picaça, a Arara 67

Vermelha e a Hárpia como possíveis elementos da fauna, e denota que de todos os 68

logos, a do CBH Paraná 3 é mais “quadrada”; O Senhor Adalberto reconhece o69

entendimento de retratar o ambiente natural; O Senhor Taciano sugere fauna marinha 70

na logo; A Senhora Cristina coloca a ideia do peixe Dourado; O Senhor Roberto propõe 71

a agricultura como tema; O Senhor Elias Junior propõe que o design do logo seja 72

reencaminhado para a artista, com os argumentos levantados sendo levados em conta, 73

com consideração ao ambiente natural e a ictiofauna. A Senhora Lucineide complementa 74

de que a artista trabalhou com base nas poucas respostas à enquete encaminhada 75

anteriormente, onde as sugestões e colocações atuais teriam contribuído. O Senhor 76

Elias Junior reconheceu a importância dos pontos da fala da Senhora Lucineide e 77

ressalta a importância da participação dos representantes que poderia ter evitado o 78

descontentamento com o logo proposto. O Senhor Armin comenta sobre a questão da79

represa de Itaipu sendo ou não parte da bacia do Paraná 3 como uma questão de 80

interpretação da hidrelétrica Itaipu, e que em sua opinião o logo proposto representa a 81

bacia. O Senhor Elias faz a leitura de outras manifestações como: a representação de 82

microbacias pelo Senhor Luiz; a Senhora Angela com elementos naturais nativos; e o 83

Senhor Gustavo em concordância com a Senhora Angela. O Senhor Elias dá a atenção 84

para um questionamento da Senhora Angela quanto a simbologia do lado esquerdo da 85

logo, gerando interpretações diversas. O Senhor Pedro sugere uma próxima reunião 86

extraordinária junto com a artista. O Senhor Elias argumenta em seu entendimento que 87

se é necessário a explicação do artista para compreender a arte, é porque não foi 88

possível que a arte atingisse seu objetivo como logo. O Senhor Taciano ressalta a89

importância da representação de características da natureza. O Senhor Elias coloca o 90

logo para votação. O logo é reprovado pela grande maioria dos votos. O Senhor Elias 91

questiona em encaminhar as sugestões para a artista ou convidá-la para uma reunião 92

conjunta. O Senhor Taciano apoia a participação da artista. A Senhora Angela sugere 93

uma nova enquete ao invés de uma nova reunião. A Senhora Lucineide explica que a 94

enquete encaminhada foi a mesma encaminhada para o CBH Paranapanema, e que 95

sugere conversar com a artista para adicionar as sugestões e ideias originárias desta 96

reunião. A Senhora Juliana ressalta que os representantes assumam o compromisso de 97

responder a nova enquete, considerando as poucas respostas da primeira. O Senhor98

Elias concorda e sugere a ferramenta de votação remota da plataforma WhatsApp, e 99

elucida as próximas ações começando com o encaminhamento das ideias originadas na 100

reunião para a artista, a reestruturação da enquete e sua resposta, para então a artista101



confeccionar um novo logo baseado nos elementos sugeridos. A Senhora Juliana pede 102

a palavra para informar ao presidente que a Senhora Angela sugeriu uma pergunta de 103

enquete quanto a especificação do tipo de elemento desejado no logo. O Senhor Elias 104

demonstra interesse na sugestão, e menciona a proposta do Senhor Gustavo quanto o 105

tema das águas subterrâneas para o logo. O Senhor Elias então ressalta as próximas 106

etapas e questiona a Senhora Lucineide por ademais considerações. A Senhora 107

Lucineide sugere a realização de uma próxima reunião extraordinária para a aprovação 108

do novo logo, e que é de extrema importância que além dos votos de todos os 109

representantes na nova enquete, que também participem da reunião para aprovação. O 110

Senhor Elias concorda com a colocação da Senhora Lucineide. A Senhora Lucineide 111

informa que a equipe pode entrar em contato com a artista e sugere a participação dela 112

na atual reunião. O Senhor Elias questiona aos representantes se há alguma objeção à 113

participação da artista Rafaela Cândido, sem manifestações contrárias. A Senhora 114

Lucineide sugere prosseguir para o próximo item da pauta enquanto a artista ingressa a 115

reunião, e o Senhor Elias adentra o ITEM V da pauta, quanto a Informes Gerais e devolve 116

a palavra. A Senhora Lucineide passa para o primeiro informe sobre o Encontro Estadual 117

de Comitês de Bacias Hidrográficas – EECOB –, nos dias 26, 27 e 28 de julho deste ano, 118

a partir das 16h, sendo de participação aberta. Informa alguns detalhes da programação 119

e afirma que a mesma será enviada aos representantes, então explanando o custeio das 120

questões do transporte, da alimentação e da estadia para o evento. Em seguida, a 121

Senhora Lucineide informa sobre o ENCOB – Encontro Nacional de Comitês de Bacias 122

Hidrográficas –, cuja aprovação da enquete encaminhada está sob responsabilidade do 123

Fórum paranaense. Não há questionamentos pelo chat. Devido a dificuldades técnicas, 124

não é possível a participação da artista na reunião, a Senhora Lucineide propõe então 125

seguir com o que havia sido combinado anteriormente. O Senhor Elias concorda, e tendo 126

cumprido a pauta da plenária, agradece a participação de todos os presentes e dá por 127

encerrada a 33ª Reunião Ordinária do Comitê Paraná 3.  128

Elias Lira dos Santos Junior 129

Presidente do Comitê de Bacia do Paraná 3 130


